

### **Jardín de Infantes N° 914 “Hebe Alicia San Martín de Duprat”**

El 14 de diciembre de 2010, se realizó el acto de imposición del nombre al Jardín de Infantes N° 914, denominándosele “Hebe Alicia San Martín de Duprat”, en homenaje a la docente y directora, pedagoga, formadora de docentes, directora del nivel inicial y defensora de la independencia de dicho nivel.

El Jardín N° 914 fue construido en terrenos donados por la familia Giordano, antigua familia de la zona que ya estaban radicados cuando se realizó el Primer Censo Nacional en 1869.

En el año 2003 comenzó la construcción de edificio que fue concluido en el año 2005, iniciando las clases en mayo del mismo año.



**Jardín de Infantes N° 914**

La inauguración se fue postergando y se realizó finalmente el 9 de julio de 2007, el día en que las calles se pintaron de blanco con una intensa nevada.

En el año 2010, año del Bicentenario del Primer Gobierno Patrio, el Jardín N° 914, contaba con 8 secciones, cuatro en cada turno, a las que asistían 241 alumnos con la atención de 16 docentes.

Desde el año anterior se había comenzado a trabajar con el proyecto “*Ponemos nombre a nuestro Jardín*”. Fueron surgiendo distintos nombres entre los que quedaron cuatro: Martha Saloti, Margarita Ravioli, Sara Eccleston y Hebe Alicia San Martín de Duprat.

Así llegó el día del ejercicio democrático para proceder a la elección del nombre con la participación de los alumnos, directivos, docentes, auxiliares, miembros de la cooperadora, papás y mamás del Jardín y la comunidad vecina.

Realizado el escrutinio obtuvo la mayor cantidad de votos el de **“Hebe Alicia San Martín de Duprat”**, por lo tanto resultó elegido para poner su nombre al Jardín de Infantes N° 914.



**Hebe Alicia San Martín de Duprat**

Mientras se hacían los trámites administrativos de rutina para la aprobación del nombre, se continuó trabajando con los niños en la sala, si bien ya conocían a Hebe Alicia San Martín de Duprat durante la postulación de nombres para el Jardín, electo su nombre comenzaron a profundizar esa preparación



**Alumna del Jardín dibujando el rostro de Hebe San Martín de Duprat**

Aprobado el nombre mediante la resolución de la Dirección General de Escuelas, comenzaron a organizarse los actos para el 14 de diciembre de 2010. Día de fiesta, el Jardín de Infantes N° 914 pasaba a llamarse “Hebe Alicia San Martín de Duprat”. Estuvieron presente en el acto la Directora de Rama, Lic. Elisa Spakowsky, la Inspectora Distrital de Inicial, Prof. Patricia Stella, y toda la comunidad educativa: alumnos, familias, directivos, docentes y auxiliares.



**Acto de imposición del nombre**



**Autoridades presentes en el acto**

Presentamos la biografía tomada del Ciclo de Conferencias “Biografías Maestras”, brindada por Ana Malajovich “*Conmemorando una historia de vida: Hebe San Martín de Duprat*”, publicada por el Ministerio de Educación en el fascículo N° 6 “*Temas de Educación Inicial. Biografías Maestras*”.

#### **Hebe Alicia San Martín de Duprat (1930 – 2000)**

Nació en Buenos Aires y vivió en el sur parte de su infancia y adolescencia. Se inició como maestra normal en San Antonio Oeste y trabajó con chicos que venían de sectores populares, muchos de ellos de la población mapuche. Ahí se dio cuenta de que, por más que ella hiciera el esfuerzo para que los chicos aprendieran, había muchísimas dificultades, es entonces cuando tomó conciencia que se debía empezar antes de ingresar a la primaria.

Por consejo de un amigo de su papá, Próspero Alemandri, vino a Buenos Aires a estudiar en el profesorado Eccleston. Se formó como maestra. Hubo un hecho personal que va a influir mucho: su papá le decía que su nombre significaba “diosa de la juventud” para los griegos. Y ella, lo tenía siempre como mandato. Su personalidad tenía que ver con la alegría, la creatividad, el compromiso.

A partir del casamiento con Enrique Duprat, brasilero, va a vivir a Brasil, donde tomó contacto, sobre todo, con el movimiento de educación por el arte. Todas esas ideas, que eran muy renovadoras, las va a poner en juego al volver incorporándose a trabajar en el Jardín 901 de Vicente López, allá por los años sesenta. El jardín estaba dirigido por Cristina Fritzche, quien había traducido “*La vida en el Jardín de Infantes*”, que hacía una propuesta al jardín basada, centralmente, en la necesidad del contacto directo de los chicos, los sectores de trabajo que impulsaba la libre elección de cada alumno, el trabajo en pequeño grupo y la relación con la familia. Hebe San Martín llevó adelante estas ideas como maestra de la sala de 4. Hebe y Cristina Fritzche escribieron para Editorial Codex sobre la experiencia, que culminó en la publicación del libro “*Fundamentos y estructura del Jardín de Infantes*”.

Además del jardín, se desempeñaba en el Departamento de Aplicación del Eccleston, y en el Jardín de Infantes Mitre. Entró a trabajar como profesora de práctica. En 1969 renunció al 901 y al Mitre como docente, luego ingresó a un jardín privado en Capital. En

1971 se dieron muchas huelgas docentes porque se quería implementar la escuela intermedia. Hebe adhería a las huelgas y fue presionada para que no se adhirió, manifestando que no iba a renunciar a sus principios y fue obligada a renunciar.

Fueron años en que se comienza a mirar al jardín maternal, llamado entonces guardería. Hebe enviaba a sus alumnas del Eccleston a realizar prácticas en la guardería del Centro de Acción Familiar en Retiro. Además, comenzó a asesorar al Jardín Maternal del Centro de Empleados de Comercio. Hebe escribió "*Hacia el jardín maternal*". Al discutirse en el Congreso la ley de jardines maternos, asesoró al diputado Cominguez. Durante la dictadura renunció a los profesados Eccleston y Normal 10, formando con Silvia Wolodarsky "Propuestas", una institución de capacitación docente para el nivel inicial.

Con el advenimiento de la democracia, junto a Lidia Bosch, fue llamada por la Dirección de Planeamiento de la ciudad para hacer un diagnóstico, que derivó en un nuevo diseño curricular. Este fue aprobado en la gestión del intendente Grosso, donde Hebe San Martín se hizo cargo del nivel inicial, planteándose la ampliación de la cobertura del nivel sobre todo en la zona sur. Surgió por su iniciativa la primera escuela infantil en Villa Lugano, donde, como unidad pedagógica, asistían desde los 45 días hasta los 5 años. Se crearon escuelas y se trabajó para independizar a los jardines de la rama primaria. Se puso la mirada en los sectores populares, una gran revolución. Fue Directora del nivel hasta 1992. Entonces volvió a trabajar en la Universidad Nacional de Luján donde había ingresado años antes. Propuso la creación de la Licenciatura en el Nivel Inicial, también fue Directora del Departamento en Ciencias de la Educación en dicha Universidad. Al terminar su mandato quedó dirigiendo la Licenciatura. Hebe San Martín se opuso fuertemente a la ley Federal de Educación.

Al momento de su fallecimiento tenía a cargo la Cátedra de Historia de la Educación del Nivel Inicial en la UNLu.